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Mons. Jesús Sanz:
“Cuando la paz no es 
moneda de cambio”

PÁGINA 3

ROMA

La Iglesia celebró este pasado 
martes, 1 de enero de 2019, la 52º 
Jornada Mundial de la Paz. Con 
motivo de esta celebración, el Papa 
Francisco hizo público un mensaje 
con el título “La buena política está 
al servicio de la paz”. En él, recordó 
que la paz es “como una flor frágil 
que trata de florecer entre las pie-
dras de la violencia”, y que sabemos 
que “la búsqueda de poder a cual-

quier precio lleva al abuso y a la 
injusticia”. Por eso, aunque la polí-
tica es un “vehículo fundamental 
para edificar la ciudadanía y la acti-
vidad del hombre”, cuando “aque-
llos que se dedican a ella no la viven 
como un servicio a la comunidad 
humana, puede convertirse en un 
instrumento de opresión, margi-
nación e incluso destrucción”.  El 
Pontífice animó a que cada uno 
aporte “su propia piedra para la 
construcción de la casa común” y 

“La buena política,  
al servicio de la paz”
El Papa Francisco recuerda que la búsqueda 
del poder a cualquier precio lleva al abuso

advirtió que en estos tiempos vivi-
mos un “clima de desconfianza” 
que echa sus raíces en el “miedo al 
otro o al extraño” y la ansiedad de 
perder “beneficios personales” se 

manifiesta también a nivel político, 
a través de actitudes “de clausura o 
nacionalismos que ponen en cues-
tión la fraternidad que tanto nece-
sita nuestro mundo globalizado”.

Subida a la torre 
de la Catedral, 
en enero

OVIEDO

n Dentro del programa de acti-
vidades para los abonados a la 
Catedral este mes de enero, está 
fijada para los días 11, 18 y 25 a 
las cuatro y las cinco de la tarde, 
la subida a la torre gótica, que 
podrán hacer los participantes 
acompañados por el arquitecto 
Jorge Hevia Blanco. Para par-
ticipar, primero deben reser-
var la actividad todas aquellas 
personas que estén abonadas 
en la web www.sanctaoveten-
sis.com. Una vez realizada, 
en pocos días se les informará 
sobre el estado de su reserva.

LAVIANA

Al comenzar el curso se recor-
daba, por múltiples vías, los obje-
tivos que se habían fijado en el 
encuentro de programación que, 
por segundo año consecutivo, 
había tenido lugar en el mes de 
junio en Covadonga. Este encuen-
tro, en el que participaban arci-
prestes, vicarios y delegados epis-
copales, tenía como objetivo mar-
car las pautas y prioridades que 
iban a trabajarse a lo largo de este 
curso pastoral.

La opción preferencial esta-
ba clara y eran las Unidades Pas-
torales (UP): una realidad cada 
vez más extendida en la diócesis y 
que, como explicaba el  Arzobispo 
de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, en su 
carta semanal del 15 de noviembre, 
no consisten en “un parche que sale 
del paso de dificultades coyuntu-
rales mientras encontramos una 
solución mejor” sino que es “una 
novedad que Dios introduce en el 
fragor de cada tramo de la historia” 
y lo que “el Espíritu dice a nuestras 
Iglesias”. 

   PASA A LA PÁG. SIGUIENTE

Parroquias unidas con un objetivo
El concejo de Laviana, organizado en la diócesis como una Unidad Pastoral 

Ángelus del Papa Francisco el 1 de enero en la Plaza de San Pedro.

Navidad en la parroquia de Pola de Laviana, con uno de sus párrocos, Luis José Fernández Candanedo.

Año Jubilar  
en el Cerro  
de los Ángeles

MADRID

n Este año 2019 se celebra el 
Centenario de la Consagración 
de España al Sagrado Corazón 
de Jesús. Con este motivo el 
Cerro de los Ángeles, donde se 
levantó el monumento al Cora-
zón de Jesús, está viviendo un 
Año Jubilar hasta el próximo 
24 de noviembre. En la página 
web www.corazondecristo.org 
puede encontrarse informa-
ción sobre el Centenario, que 
tendrá como momento central 
la renovación de la Consagra-
ción de España al Corazón de 
Jesús, el 30 de junio.

Suscripción a 
las noticias en la 
web diocesana

OVIEDO

n En la portada de la página 
web del Arzobispado de Ovie-
do www.iglesiadeasturias.org 
está disponible la opción de  
suscribirse a la Newsletter de 
noticias. Con ella se recibe en 
el correo personal, con perio-
dicidad semanal, toda la infor-
mación que se genera en torno 
a la Iglesia en Asturias: repor-
tajes, entrevistas, artículos de 
opinión o la agenda diocesana. 



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
Mientras que en algunos puntos 

de la diócesis las UP se encuentran 
en proceso de formación, en otros, 
especialmente en el ámbito rural, 
llevan años implantadas y funcio-
nando, de tal manera que tras un 
periodo de adaptación, han logra-
do echar a andar de forma fluida 
y poco a poco disipando dudas y 
temores naturales ante los cam-
bios. 

Un ejemplo de ello es la Unidad 
Pastoral de Laviana, que geográfi-
camente coincide con el concejo y 
municipio de Laviana, y que com-
prende nueve parroquias: Barre-
dos, Carrio, El Condado, Entralgo, 
Lorío, Tiñana, Tolivia, Villoria y 
Pola de Laviana. Luis José Fernán-
dez Candanedo es uno de los dos 
sacerdotes que se encuentran al 
frente de esta UP, y él mismo des-
cribe este concepto como “un gru-
po de parroquias que tienen un 
mismo fin, que buscan transmitir a 
Jesucristo y lo intentan hacer todas 
juntas, a la vez, cada una a su estilo 
y a su ritmo, pero buscando siem-
pre la unidad”. 

Santiago Barbón, colaborador 
estrecho de esta UP, recuerda que 
los comienzos no fueron del todo 
fáciles: “La gente no lo entendía, 
pues todos miran mucho por sus 
parroquias y al principio tenían 
miedo de que, al estar todas inte-
gradas, unas absorbieran a otras”. 
Un temor que se centraba especial-
mente en el ámbito de “las cuen-
tas”, por ejemplo, recuerda Santia-
go, “piensan que vas a traspasar las 
cuentas de unas para otras y tenía-
mos que explicárselo todo con 
mucho cuidado y muy bien, que 
cada parroquia es independiente y 
la UP es para los actos parroquia-
les, y que cada parroquia es indivi-
dual en cuanto a su mantenimien-
to, su quehacer, etc.”

Así, el día a día de la UP de 
Laviana tiene su centro neurálgi-
co en la capital del concejo, Pola 
de Laviana, en cuya parroquia 
están centralizados todos los temas 
administrativos principalmente. 
“Pola de Laviana actúa como cabe-
cera de la UP, y desde el despacho 
parroquial llevamos las partidas 

de bautismo, las cuentas y muchos 
otros aspectos que atañen a las 
nueve parroquias que componen 
la UP”, explica Fernández Can-
danedo. “Santiago y su mujer son 
los que más horas pasan allí, aten-
diendo a la gente que viene a apun-
tar misas, a encargar aniversarios, 
los sacramentos como bautismos, 
matrimonios, etc. Además ellos se 
encargan de la gestión de los nue-
ve libros parroquiales, algo costo-
so de llevar al día y que tienen que 
estar actualizados porque si se acu-
mula el trabajo luego es muy difí-
cil sacarlo adelante”, reconoce el 
párroco. “Ahí ellos hacen una muy 
buena labor y nuestra conclusión 
es que resulta mucho más fácil que 
el despacho parroquial esté en un 
sitio concreto, a unas horas deter-
minadas, y así todo el mundo sabe 
qué días y a qué horas puede acu-
dir, que va a haber gente que le va a 
atender y que van a salir de allí con 
el problema solucionado”, explica.

Junto con el aspecto adminis-
trativo, otros ámbitos que se tra-
bajan conjuntamente en la UP es 
por ejemplo la catequesis. Todos 
los niños acuden a Pola de Laviana 
a lo largo de la semana: “Hay dife-
rentes horarios para que se puedan 
adaptar bien, cosa complicada por-
que ya sabemos que los niños de 
hoy tienen tantas actividades que 
resulta difícil cuadrar horarios”, 
explica el párroco. “Tenemos efec-
tivamente el catecismo unifica-
do, pero luego cada uno va a misa 
el domingo a su parroquia, y las 
Primeras Comuniones también 
son en la parroquia de cada niño 
para que las comunidades cristia-
nas puedan ir creciendo con ellos. 
Según orientaciones de la diócesis 
se determinó hacerlo así en su día 
y yo creo que está dando buenos 
resultados porque de esta mane-
ra los niños se sienten más grupo”, 
afirma. Lo mismo sucede con la 
catequesis de post Comunión y de 
Confirmación, donde los niños se 
acercan a la cabecera de la UP des-
de sus pueblos para poder asistir. 

Unas actividades que suelen 
caracterizarse por la variedad –
fue la primera zona en la que se 
comenzó a celebrar Holywins, 
como alternativa al famoso 
Halloween–, así como peregri-
naciones y encuentros festivos de 
todo tipo. “Hacemos lo que pode-
mos para intentar que los niños, 
los jóvenes y sus padres también 
se encuentren bien y sientan su 
parroquia como algo propio, no 
sólo un sitio donde ir en momentos 
puntuales, sino que forme parte de 
su vida”, asevera Fernández Can-
danedo.

Pero por encima incluso de los 
niños y los jóvenes, los mayores 
son el verdadero pilar de la parro-
quia: “Ellos se adaptaron a los cam-
bios de la UP incluso mejor que 
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Nueve parroquias, una sola cabecera
Los primeros años vinieron marcados por las dudas y el desconocimiento, pero hoy en día la UP de 
Laviana es una realidad, con sus nueve parroquias que funcionan unidas, manteniendo su identidad

Nuestro tiempo

la juventud”, considera Santiago 
Barbón. “A veces siguen teniendo 
dudas y miedos, sobre todo cuan-
do son de una parroquia distinta 
y tienen que venir a Pola de Lavia-
na para algún documento y no se 
creen que podamos solucionárse-
lo en el mismo momento, no aca-
ban de creerse que en el despacho 
parroquial lo tenemos todo cen-
tralizado”.

Uno de los obstáculos que se 
encuentran y que manifiestan 

abiertamente es la dificultad para 
encontrar personas que se com-
prometan con la UP en las diferen-
tes necesidades, algo que, por otro 
lado, es un problema generalizado 
en todos los ámbitos. 

Por otro lado, otro de los esco-
llos que anualmente hay que salvar 
es el de los horarios de las misas. 
“La gente lleva muy mal el tema 
de los horarios –explica el propio 
Santiago–. Antes en este munici-
pio había seis sacerdotes para las 

nueve parroquias y teníamos, por 
así decirlo, la misa a la carta. Aho-
ra tenemos dos sacerdotes para las 
nueve parroquias y se sigue que-
riendo lo mismo, especialmen-
te en verano, durante las fiestas de 
los pueblos –asegura–. Intentamos 
explicarles que no siempre es posi-
ble que la misa sea a las 12, porque 
todos quieren siempre la misa a esa 
hora para no madrugar,  y con todo 
el dolor de corazón, qué más qui-
siéramos que todas las misas fue-
ran a las 12 los domingos, pero no 
puede ser, y hay que mentalizarse y 
responsabilizarse de esta realidad”.

“Esto nos lleva a rezar mucho 
para que haya vocaciones sacer-
dotales y también familias cris-
tianas que quieran trabajar por la 
parroquia y que sientan la parro-
quia como algo suyo –subraya Luis 
José Fernández Candanedo–. Es 
cierto que los horarios de las cele-
braciones son lo que más cuesta, 
pero yo creo que por lo demás la 
gente está contenta, pues ven que 
las cosas funcionan y salen ade-
lante: se les solucionan los proble-
mas cuando acuden al despacho 
parroquial, las catequesis van bien, 
las cuentas están claras, todo eso 
es positivo. Cuando llegan las fies-
tas de los pueblos hay que armar-
se de paciencia y cuadrar horarios 
para poder estar presentes en todos 
los sitios y que nadie se quede sin 
fiesta, igual que sucede en otros 
momentos importantes como 
Ramos o Todos los Santos, donde 
pasa algo parecido”, reconoce.

Sobre estas líneas, celebración de la 
Virgen de Otero, el 15 de agosto; a la 
izquierda, Holywins con los más pequeños, 
en Pola de Laviana, el 1 de noviembre; 
debajo, procesión de Santa Eulalia en La 
Ferrera, el 10 de diciembre.

“Mientras que los 
horarios de las 
celebraciones en las 
fiestas es lo que más 
cuesta, por lo demás 
vemos a la gente 
contenta: las cosas 
funcionan y salen 
adelante, y todo eso 
es positivo”
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “En un margen de tiempo de 
poco más de treinta años Jesús 
muestra una fuerza inaudita que 
permanece todavía y lo hará por 
toda la historia. Esta fuerza se lla-
ma Amor que da plenitud a todo: 
Jesús es el ‘concetrado’ de todo el 
amor de Dios en un ser humano”.  
(31-XII-18)
n “Que María, Madre de Dios, 
nos custodie y nos acompañe en 
este nuevo año y lleve la paz de 
su Hijo a nuestros corazones y al 
mundo”. (1-I-19)
n “María es el remedio a la sole-
dad y a la disgregación. Es la 
Madre que consuela porque per-
manece con quien está solo. Sabe 
que para consolar no son sufi-
cientes las palabras, se necesi-

ta la presencia, y ella está como 
madre. Permitámosle abrazar 
nuestra vida. Con su mirada 
materna, que infunde confianza, 
nos ayuda a crecer en la fe” (1-I-
19)
n “Dios no es un señor distan-
te que habita solitario en los cie-
los, es el Amor encarnado, naci-
do como nosotros de una madre 
para ser hermano de cada uno. 
Para ser cercano. Está sobre 
las rodillas de su madre, que es 
también la nuestra, y desde allí 
reserva a la humanidad una ter-
nura nueva. Nosotros entende-
mos mejor el amor divino, que es 
paterno y materno, como aquel 
de una madre que no deja nunca 
creer en  los hijos”. (1-I-19)

                El Catecismo, punto por punto

313. ¿Cómo es considerada la enfermedad en el Antiguo Tes-
tamento?
En el Antiguo Testamento, el hombre experimenta en la enferme-
dad su propia limitación y, al mismo tiempo, percibe que ésta se 
halla misteriosamente vinculada al pecado. Los Profetas intuye-
ron que la enfermedad podía tener también un valor redentor de los 
pecados propios y ajenos. Así, la enfermedad se vivía ante Dios, de 
quien el hombre imploraba la curación.
314. ¿Qué significado tiene la compasión de Jesús hacia los 
enfermos?
La compasión de Jesús hacia los enfermos y las numerosas curacio-
nes realizadas por Él son una clara señal de que con Él había llega-
do el Reino de Dios y, por tanto, la victoria sobre el pecado, el sufri-
miento y la muerte. Con su Pasión y Muerte, Jesús da un nuevo 
sentido al sufrimiento, el cual, unido al suyo, puede convertirse en 
medio de purificación y salvación, para nosotros y para los demás.
315. ¿Cómo se comporta la Iglesia con los enfermos?
La Iglesia, habiendo recibido del Señor el mandato de curar a los 
enfermos, se empeña en el cuidado de los que sufren, acompañán-
dolos con oraciones de intercesión. Tiene, sobre todo, un sacramen-
to específico para los enfermos, instituido por Cristo mismo y ates-
tiguado por Santiago: “¿Está enfermo alguno de vosotros? Llame a 
los presbíteros de la Iglesia, que oren sobre él y le unjan con óleo en el 
nombre del Señor” (St 5,14-15).

No hemos dejado de cantarlo 
en estos días, y no hemos dejado 
de desearlo de veras en el corazón: 
que haya paz. Los ángeles lo ento-
naron ante aquellos asombrados 
pastores destinatarios del primer 
anuncio de lo que suponía el regalo 
de la Navidad: gloria a Dios en las 
alturas, y en la tierra entre los hom-
bres que haya paz. Y esta es la pri-
mera cosa que brilla como don que 
esperamos en los primeros lances 
de cada año nuevo. De cómo se lla-
man nuestros conflictos o cuáles 
son nuestras trincheras, cada uno 
sabe en sus adentros qué o quié-
nes detentan tamaño título de ser 
nuestros enemigos, sea cual sea el 
título de nuestra enemistad. Pero 
lo cierto es que tenemos imperio-
sa necesidad de entrar en esa paz 
que como regalo inmerecido del 
cielo nos permite mirarnos de un 
modo distinto, sin proyectar sobre 
nadie los fantasmas de nuestras 
frustraciones, ni empeñarnos en 
contar una película que jamás ha 
sido rodada, por más que yo haya 
hecho el reparto de los buenos y 
los malos, y cuándo y cómo perece 
el malvado. Mirarnos lo más pare-
cido a como nos contempla Dios, 
es lo que permite abrigar una rela-
ción con cada uno que no sea deu-
dora de pretensiones ni maquina-
ciones, sino una relación que, sen-
cillamente, se sitúa ante los demás 
como hermano, no como rival. 
Danos, Señor la paz.

El Papa Francisco ha dedicado 
su mensaje en la Jornada Mundial 
por la Paz que se celebra cada 1º 
de enero desde que la instauró San 
Pablo VI, a considerar la paz como 
una virtud “política”, y nos propo-

ne un recorrido pedagógico muy 
interesante. Dice Francisco que 
«la paz es fruto de un gran proyec-
to político que se funda en la res-
ponsabilidad recíproca y la inter-
dependencia de los seres humanos, 
pero es también un desafío que 
exige ser acogido día tras día. La 
paz es una conversión del corazón 
y del alma, y es fácil reconocer tres 
dimensiones inseparables de esta 
paz interior y comunitaria:

–La paz con nosotros mismos, 
rechazando la intransigencia, la 
ira, la impaciencia y –como acon-
sejaba san Francisco de Sales–
teniendo “un poco de dulzura con-
sigo mismo”, para ofrecer “un poco 
de dulzura a los demás”;

–La paz con el otro: el familiar, 
el amigo, el extranjero, el pobre, el 
que sufre; atreviéndose al encuen-

tro y escuchando el mensaje que 
lleva consigo;

–La paz con la creación, redes-
cubriendo la grandeza del don de 
Dios y la parte de responsabili-
dad que corresponde a cada uno 
de nosotros, como habitantes del 
mundo, ciudadanos y artífices del 
futuro».

Llegando estas fechas de 
comienzo de año nos lo decimos 
muchas veces: feliz año nuevo, y 
con esta expresión manifestamos 
algo muy verdadero y sincero ante 
la gente que queremos bien. Es la 
traducción de un anhelo que pal-
pita en los adentros más nuestros, 
de ser en verdad personas y gen-
tes de paz y de bien, dejando nacer 
de nuevo el ensueño de un mundo 
diferente al que nuestras crispacio-
nes y enconos nos enfrentan por 
fuera y nos dividen por dentro. No 
se trata de una tregua sin más, por 
la que momentáneamente ente-
rramos nuestras hachas de gue-
rra como quien se toma un respi-
ro sin salir de su trinchera. Debe-
mos aprovechar esta ocasión que 
siempre es bienvenida cuando nos 
concita a una entraña tan entraña-
ble. Es la paz, no como un consen-
so pacifista sin más, tantas veces 
deudor de otros intereses econó-
micos y políticos que utilizan la paz 
como moneda de cambio, sino una 
paz que es fruto de la verdad en el 
corazón y en las relaciones entre 
las personas y los pueblos. Esa es 
la verdad que nos hace libres y que 
nos constituye en instrumentos de 
la Paz con mayúsculas, la Paz que 
Dios nos da como un fruto maduro 
de lo que Él mismo ha sembrado en 
el corazón de los hombres.

Cuando la paz no es moneda 
de cambio

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   Cortos con espíritu navideño. Susana García Muñiz

Por estas fechas nos encon-
tramos con anuncios con espíri-
tu navideño que nos invitan a ser 
más generoso, a pasar más tiempo 
con la familia y a ayudar a quienes 
lo necesitan. La mayoría se pueden 
visionar en internet y son muy úti-
les para abrir un diálogo en familia, 
en la escuela o en grupos catequé-
ticos.

En primer lugar recomenda-
mos un corto, que es uno de los 
mejores anuncios de Navidad de 
Sainsbury´s sobre la Navidad de 
1914. Recuerda la famosa tregua 
durante la Primera Guerra Mun-

dial, el valor de la paz, y la genero-
sidad. Una interesante opción para 
conocer un poco sobre esta histo-
ria y para quienes no opten por rea-
lizar un cineforum con la película 
Feliz Navidad (2005) de Christian 
Carion.

El nuevo corto Familiarizados 
de Ikea de este año es interesante 
para dialogar en familia, porque 
es crítico con la tecnología que nos 
distancia de los que tenemos más 
cerca. En él se muestra un concur-
so de familias en el que se pone de 
manifiesto que, aunque sabemos 
mucho de los famosos que segui-

mos en las redes, apenas cono-
cemos las historias de nuestros 
padres y abuelos.

Dura es la campaña de Cruz 
Roja de este año, El único regalo que 
Papá Noel no puede entregar, en el 
que se ve a Papá Noel caminando 
por una ciudad devastada en gue-
rra y una niña con la mirada perdi-
da nos recuerda que el mejor rega-
lo para los niños es vivir en paz con 
su familia y amigos.

Para los más pequeños reco-
mendamos Believe In Christmas, 
de Erste Bank, que cuenta la his-
toria de un erizo que llega nuevo al 

cole, pero no puede hacer amigos 
porque todos se pinchan al acer-
carse… hasta que se les ocurre una 
brillante idea.

Y, por último, nos referimos a 
un clásico inolvidable, con el cor-
to La pequeña cerillera revivimos 
una de las historias más emotivas 
de Andersen que nos recuerda la 
importancia de vivir con los ojos 
bien abiertos a las necesidades de 
los demás. A partir de su argumen-
to podemos dialogar con los más 
pequeños sobre la importancia de 
la empatía, la solidaridad, la fe y la 
esperanza. 

Una paz que es fruto 
de la verdad en el 
corazón y en las 
relaciones entre las 
personas y los pueblos. 
Esa es la verdad que 
nos hace libres y que 
nos constituye en 
instrumentos de la Paz 
que Dios nos da como 
fruto maduro que Él 
mismo ha sembrado 
en el corazón de los 
hombres
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GIJÓN

La aportación del arciprestaz-
go de Gijón  en la Campaña Contra 
el Hambre de Manos Unidas en el 
2017 ha permitido contribuir a la 
construcción y equipamiento de 
catorce nuevas salas para la edu-
cación secundaria de la Escuela 
“María Ana Mogas” en Mozambi-
que. Regentada por la congrega-
ción de las Franciscanas Misione-
ras de la Madre del Divino Pastor, 
el colegio se encuentra en Matola,  
uno de los barrios más conflicti-
vos de Maputo, la capital del país, 
y una de las escasas oportunidades 
que sus jóvenes tienen de formar-
se y poder aspirar a un futuro. Un 
proyecto muy concreto y práctico 
que beneficiará directamente a 800 
alumnos.

Para entender las necesidades 
de este barrio se debe poner en 
contexto su situación en la perife-
ria de Maputo. La mayoría de las 
familias que residen en él son des-
plazados de la guerra civil y tam-
bién de las personas que sufrieron 
las inundaciones del año 2000. 
Todos ellos se fueron instalando en 
el barrio sin ningún tipo de planifi-
cación urbanística ni acondiciona-
miento, con los problemas que esto 
acarrea: precarias infraestructuras 
y saneamiento que traen consigo 
que se propaguen enfermedades 
y aumenten los problemas socia-
les. A estas difíciles condiciones se 
unen la falta de empleo regular y 
las escasas posibilidades de acceso 
a la educación por falta de plazas 
escolares y, en muchos casos, por 
lo inaccesibles que son económi-
camente. Factores que hacen que el 
barrio sufra problemas derivados 

de consumo de alcohol, drogas y 
la delincuencia a la que se ven abo-
cados muchos de los niños y jóve-
nes que viven en este barrio, uno 
de las zonas más problemáticas de 
Maputo.

En esta situación el colegio de 
la congregación de las Hermanas 
Misioneras de la Madre del Divino 
Pastor es un punto de esperanza. 
En su Escuela “María Ana Mogas”, 
abierta desde 1990, estudian 1.700 
alumnos de los cursos 1º a 10º, 
que se organizan en dos turnos de 
mañana y tarde con una media de 
cincuenta alumnos por aula y tur-
no. El equipo de dirección del cole-
gio junto con sus profesores, y el 
apoyo de los padres, vio la necesi-
dad de poder ampliar los estudios 
que se imparten en la escuela hasta 
los cursos 11º y 12º ya que no había 
centros que ofreciesen esta posi-
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Un futuro para los jóvenes de Matola
Los donativos del arciprestazgo de Gijón a Manos Unidas han contribuido a las obras de ampliación de la 
escuela que hace posible el acceso a la educación en uno de los barrios más conflictivos de Mozambique  

bilidad. De igual modo, el edificio 
donde estaban instaladas tres aulas 
de primaria y el laboratorio ame-
nazaba riesgo de derrumbe.

Es en ese momento cuando se 
solicita ayuda financiera a Manos 
Unidas, presentando un proyec-
to que incluía aumentar en cator-
ce el número de aulas de la escuela 
secundaria con cuatro salas desti-
nas a la ampliación del ciclo (11.º 
y 12.º cursos), otras tantas a susti-
tuir aquellas que ya no reunían las 
condiciones adecuadas, biblioteca, 
sala de ordenadores, dos como sala 
de profesores, gabinete pedagógi-
co y cantina. Esta nueva estructu-
ra permitirá acoger a 400 nuevos 
alumnos al año y mejorar de una 
manera muy práctica las condicio-
nes de estudios de otros 400. Por 
tanto casi mil alumnos que podrán 
acceder a una adecuada educa-
ción y tener así, aún viviendo en un 
barrio tan desfavorecido, la posi-
bilidad de continuar con sus estu-
dios universitarios y poder, llegado 
el momento, entrar en el mercado 
laboral con garantías. Ellos son los 
beneficiarios directos de este pro-
yecto, pero también indirectamen-
te repercutirá de positivamente en 
sus familias, unas 4.000 personas, 
y en el resto de la comunidad. La 
construcción y equipamiento de 
las catorce nuevas salas ha supues-
to un coste de 110.000 euros. La 
congregación se ha hecho cargo del 
equipamiento, gracias a las dona-
ciones de otras escuelas de España, 
y ha asumido también el 62% del 
coste de la construcción. Manos 
Unidas ha completado el 38% res-
tante del presupuesto total con los 
donativos de los feligreses del arci-
prestazgo de Gijón.

A mediados de octubre, se cele-
bró en Senegal la asamblea general 
de la UMOFC, Unión Mundial de 
Organizaciones Femeninas Cató-
licas, formada por mujeres de más 
de 100 organizaciones situadas en 
66 países de todo el mundo. Via-
jamos hasta Dakar 11 mujeres de 
ANFE, Manos Unidas y Acción 
Católica General. 

Bajo el lema de la Asamblea, 
“Mujeres de la UMOFC, porta-

doras de agua viva a un mundo 
sediento de paz”, además de reno-
var cargos, presidencia y cues-
tiones organizativas, tuvimos la 
oportunidad de dialogar entre las 
más de 450 mujeres participan-
tes, sobre nuestra responsabilidad 
en la Iglesia. Iluminadas por las 
ponencias, y con la referencia de 
distintas encíclicas del Papa, pudi-
mos llegar a acuerdos sobre las 
propuestas de trabajo para los cua-
tro próximos años. Propuestas que 
centran su atención en el cuidado 
del planeta, nuestra casa común; la 
eliminación de la discriminación y 
la violencia contra la mujer; el cui-
dado a las familias en situaciones 
difíciles; la llamada hacia la santi-

dad, y la educación en torno a las 
nuevas tecnologías.

Es difícil transmitir la intensi-
dad de lo vivido allí. Tantas muje-
res, tantos países, tantas realida-
des, tantas expresiones diferen-
tes de una misma fe… En los ratos 
libres, a pesar de la dificultad de 
los distintos idiomas, nos esfor-
zábamos en conocer algunos tra-
zos de la realidad de quien tenías 
enfrente, en ocasiones sobrecoge-
dora. Varias mujeres africanas me 
comentaron que tenían un familiar 
o un amigo viviendo en España. 
Deseo que corazón que sepamos 
acoger a los que vienen con mayor 
humanidad.

Para concluir este brevísimo  

Asamblea de mujeres católicas de todo el mundo
Claves

relato, decir que África se cuela 
por todos tus entresijos. El color, 
el olor, el ritmo y la música siempre 

presente, los contrastes, la pobre-
za extrema, las sonrisas de quien 
te cruzas por la calle, las miradas 
llenas de brillo de los niños… y la 
manera de estar de las africanas, 
erguidas, con la mirada serena, 
mujeres poderosas y esperanza-
das a pesar de su difícil situación 
en un continente donde se las tie-
ne muy poco en cuenta, y llevando 
su ser cristianas por bandera, en un 
entorno musulmán. En este senti-
do he de decir, que hemos vivido 
momentos de gran respeto interre-
ligioso en diferentes momentos de 
la asamblea.

Por todo lo vivido, por la expe-
riencia, por las compañeras de via-
je, doy gracias a Dios. 

Rosa
Pérez Rodríguez
Acción Católica 
General de Asturias

En Senegal las más 
de 450 participantes, 
de 66 países, de la 
Unión Mundial de 
Organizaciones 
Femeninas Católicas 
dialogamos sobre 
nuestra responsabilidad 
en la Iglesia
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Exterior y una de las aulas de la escuela en la capital de Mozambique, Maputo.

El centro, regentado por las Hermanas Francisca-
nas Misioneras, podrá ahora ofertar cursos de
secundaria de los que se beneficiarán 800 alumnos
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